

Fecha: 22-07-2024
 Medio: Publimetro
 Supl.: Publimetro
 Tipo: Noticia general
 Título: Europa y ex CAS sientan bases de nueva cárcel

Pág.: 4
 Cm2: 794,9
 VPE: \$ 5.064.969

Tiraje: 84.334
 Lectoría: 382.227
 Favorabilidad: No Definida

Europa y ex CAS sientan bases de nueva cárcel

Modelo. Proyecto de recinto de alta seguridad prevé celdas individuales y alta tecnología.

Diego Hermosilla P.

Esta semana debería ingresarse el proyecto del Ejecutivo para la construcción de una cárcel de alta seguridad y crear un equipo de élite de Gendarmería para vigilar a los 500 reclusos.

La cifra no parece alta, porque la sobrepoblación en la RM es de cerca de 7 mil personas, pero no es solucionar ese problema la idea del Gobierno, sino aislar a los criminales más peligrosos. Hoy, esa función la cumple el Repas (Recinto Especial Penitenciario de Alta Seguridad), nombre actual de la Cárcel de Alta Seguridad (CAS), en el sector de Pedro Montt, en Santiago, donde hay 300 reos en las zonas de Alta y Máxima seguridad. Un número similar se encuentra confinado en módulos especiales en otras cárceles.

El Repas fue remodelado en 2023, con una inversión de \$3.700 millones, para mejorar la infraestructura, seguridad y tecnovigilancia 24/7. Se implementó más luminaria en celdas y pasillos, se aumentó en 65% el número de cámaras (a 387), incorporando algunas térmicas y sistemas de escaneo corporal y antídron automatizado. En Máxima Seguridad las celdas son aisladas y con régimen de tiempo en el exterior en horarios diferidos, para que no haya conversaciones, y las visitas son



La tecnología, como esta antídrones, será indispensable en el nuevo recinto. / AGENCIAUNO

a través de locutorios.

Esos son los principios que tendrá, en general, la cárcel que se construirá. De acuerdo al Gobierno, el recinto se hará bajo los estándares internacionales, descartando el modelo del Presidente Nayib Bukele en El Salvador.

Por ejemplo, la prisión más segura de Estados Unidos, ADX Florence, en Colorado, tiene 400 celdas individuales de concreto de dos por cuatro metros, con Wc y ducha, con pequeñas ventanas y reclusos aislados 23 horas al día. La otra hora están afuera, pero también en una jaula. Tiene 1.400 compuertas de acero, rayos láser, perros, francotiradores y

patrullas armadas. Nunca nadie ha escapado, pero sobre la escasa interacción humana, Amnistía Internacional ya manifestó sus reparos.

Muy diferente es el Centro de Confinamiento del Terrorismo (Cecot) que construyó Bukele, donde cumplen condena hasta 40 mil personas, con celdas de 100 metros cuadrados con 30 reclusos fuertemente vigilados por guardias enmascarados. Tiene un par de baños, no hay ventanas, cubiertos, colchones ni áreas de esparcimiento. Las críticas de organizaciones de DD.HH. son innumerables.

La ministra del Interior, Carolina Tohá, expuso que se segu-

rá "el modelo de alta seguridad que está internacionalmente validado, fundamentalmente en Europa". El futuro recinto tendrá celdas individuales que no pueden vandalizarse, con circuito cerrado de TV en cada una, cámaras térmicas, reconocimiento facial e inhibidores de señal para celulares. El subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, agregó que la idea es que "los internos tengan reclusión individual, sin comunicación con el exterior y visitas sin contacto físico, con patios que no permitan comunicación con otros reclusos".

Así será la cárcel que se construirá, aunque la diputada Ximena Ossandón (RN), tras



Un ejemplo del traslado de imputados entre un recinto de reclusión y los tribunales. / AGENCIAUNO

Fácil traslado definirá lugar de construcción

D. H. P.

El ministro de Justicia, Luis Cordero, convocó para hoy a parlamentarios de las comisiones de Constitución y Seguridad para detallarles las medidas, cita en la que se haría público el lugar en que se construirá la cárcel de alta seguridad. Ya los alcaldes de las comunas que aparecen con más opciones, Santiago y TilTil, manifestaron su rechazo, aunque está claro que aunque nadie

la quiera cerca, se hará.

"La cárcel debe construirse en el desierto, lejos de todo, sin señal de teléfono, sin viviendas cerca, donde los detenidos lo pasen mal", propuso el diputado Juan Antonio Coloma (UDI). La idea no parece descabellada si se considera que en los países que La Moneda ha decidido usar como modelo así lo han hecho.

ADX Florence en EE.UU. está a 200 kilómetros de la urbe, en

pleno desierto, mientras que Penitentiaire Inrichting Vught, recinto neerlandés que recibe a varios de los criminales más peligrosos de Europa, está en una zona rural. Lo mismo con el Cecot de Bukele, en un valle cercano a un volcán.

El Repas está en plena comuna de Santiago, junto a la Penitenciaria, el Centro de Justicia y el terreno militar donde se erigiría la nueva cárcel. Ante el

TRES PREGUNTAS A...

Juan Carlos Aguirre

"Se debe avanzar también en un Plan de Modernización de Gendarmería"

Cientista político, director del Magíster en Gerencia y Políticas Públicas de la U. Bernardo O'Higgins.



1 ¿Qué debe hacerse para alcanzar niveles internacionales en recintos penitenciarios?

El país ya ha estado trabajando en alcanzar esos estándares, primero con la CAS y ahora con el Repas. Sin embargo, la realidad carcelaria, junto el cambio del perfil de los reos, hacen necesario avanzar hacia el modelo europeo, que es la propuesta informada por el Gobierno. Aquello quiere decir que, además del uso de tecnología en las cárceles, celdas individuales y control férreo de visitas, se debe avanzar en un Plan de Modernización de Gendarmería, con, al menos, mejoras salariales y anónimo de la fuerza especial de gendarmes que trabajan en el nuevo penal.

2 Considerando la necesidad ¿es prioridad construir ese recinto?

Prácticamente todas las encuestas de opinión indican que la prioridad 1 o 2 en cualquier medición es seguridad. Por tanto, la mirada está puesta en la agenda no sólo por los partidos y grupos de interés, sino principalmente por la ciudadanía. Es la política pública contingente.

una cita entre Gobierno y oposición, dijo la semana pasada que "vimos lugares que están abandonados, que se podrían

mente más demandada en la actualidad. Por tal razón, el anuncio del Presidente Boric alcanzó amplio consenso en los actores políticos.

3 ¿Cómo solucionar el rechazo de los alcaldes y el problema real que genera en el entorno una cárcel?

Aunque hay pocos detalles del proyecto, ningún alcalde aceptaría la instalación en su comuna, menos en periodo electoral. No obstante, el Gobierno puede negociar con ediles de su sector, aunque lo más probable es que no sea necesario, por la discusión inmediata que puso el Ejecutivo a la iniciativa y por "saltarse" la aprobación del proyecto por cualquier instancia comunal ya no podrán referirse al efecto que tenga en el Plan Regulador. La Moneda apuesta por una aprobación fast-track, pero se deben tener en consideración ciertas medidas de mitigación, como el financiamiento de áreas verdes o mejoramiento de infraestructura.

perfectamente reacondicionar, lo que sería bastante más rápido que construir una cárcel de 500 personas en tres años".

rumor, la alcaldesa Iraí Hassler (PC) enumeró inconvenientes: "El comercio informal, los 'peloteros' y hasta el momento de liberación, que se hace a las 12 de la noche y muchas personas salen a afectar al barrio".

Pero esa ubicación céntrica resuelve un problema que explica el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve: hay una serie de componentes técnicos que deben considerarse, "no sólo el terreno, no sólo la ubicación, (sino que) hay condiciones de seguridad, de traslado, que tienen que ser analizadas. Eso le corresponde al Ministerio de Justicia".